

GUÉDELON



**Toute une histoire
avec Gaspard et Léonie**

Tu te trouves sur le chantier
de Guédelon, en Bourgogne,
dans le département de
l'Yonne, au cœur de la forêt
de la Puisaye. Suis-nous
à la découverte de ce château
médiéval et de son histoire...





--- limite du royaume de France en 1223

Domaine du roi de France

Fief du roi d'Angleterre

Autres fiefs du roi de France

COMTÉ DE FLANDRE

ROYAUME D'ANGLETERRE

DUCHÉ DE BRETAGNE

COMTÉ DE CHAMPAGNE

Guédelon
DUCHÉ DE BOURGOGNE

DUCHÉ DE GUYENNE

COMTÉ DE TOULOUSE

Les autres artisans

Je chauffe le métal, je frappe sur une enclume avec un marteau. Je fabrique des clous et outils, répare et affûte ces derniers... Qui suis-je ? Le forgeron bien sûr ! On l'appelle taillandier quand il s'occupe des outils, ferronnier quand il réalise de belles ferrures d'art pour les grilles des portes ou autres objets en fer. Afin de confectionner les 25 000 tuiles pour le toit du logis du château, le tuilier bat la terre glaise, pose les tuiles dans des moules, puis les fait sécher dans des claies avant de les cuire. À Guédelon, tu découvriras un autre métier, aujourd'hui disparu : le cordier. Le travail de cet artisan est de tresser des cordes de chanvre ou de lin pour les échafaudages, les poulies et autres besoins du chantier.



Les techniques de transport

Mais quel est cet étrange appareil en bois avec deux roues ? Il s'agit d'une cage à écureuil, qui n'est autre que la grue du Moyen Âge ! Un homme marche dans la roue pour l'actionner et celle-ci, en tournant, fait bouger un treuil, permettant ainsi de lever de lourdes charges d'environ 500 kilos. À Guédelon, toujours dans le souci de n'utiliser que les moyens de l'époque, on se sert des instruments de levage du Moyen Âge, des cordes accrochées aux échafaudages, de la force animale et des bras musclés des humains qui soulèvent des paniers ou tirent des chariots à bras. Les charretiers ou charretières attellent les chevaux à différents types de chariots selon le volume à transporter, grosses poutres de bois, pierres ou sable.



Le village médiéval

À l'époque de Saint Louis, le commerce et l'artisanat occupent une grande place. Sur le site de Guédelon, les artisans sont nombreux : potiers pour fabriquer les objets du quotidien, vannières pour la confection de paniers en osier, tuiliers, teinturiers pour préparer les pigments destinés aux vêtements et peintures murales. Certains travaillent au château, comme le monnayeur qui frappe la monnaie au marteau ou le talmelier, ancien nom du boulanger. La vie au village tourne aussi autour des animaux d'élevage. Observer les animaux de la basse-cour, saluer les chevaux de trait dans les écuries, visiter les enclos des moutons, chèvres et cochons, te plaira certainement !



7 le jeu des erreurs



Trouve les 7 différences entre l'image de gauche et l'image de droite.



